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«Землепроходцы». Рис. Г.Д. Павлишина. 27 августа другу нашей редакции народному художнику РСФСР Геннадию Дмитриевичу исполнилось 85 лет! Поздравляем!

Ерофею Хабарову выпала честь 
представлять Русь на берегах 
Амура. После его похода в 
Даурию Россия стала близким 
соседом Цинской империи.

Дело, начатое казаками-
землепроходцами, получило 
свое дальнейшее развитие.

Обратите внимание! Этот номер будет 
представлен на вЭФ-2023  во владивостоке  
с 10 по 13 сентября.

Читайте нас в электронной версии! Казачий-вестниК.РФ

А к т уА льно

380 лет на амуре
В 1643 году Василий Поярков вышел на Амур. О роли государства и казаков в освоении земель.

Константин ПроняКин

О своение Дальнего Востока 
русскими землепроходцами 
началось в первой половине 
XVII века. 

К 1632 году русские приш-
ли на реку Лену, где основали 
Якутск и другие городки. В 

1637 – 1640 гг. путь открыли от Якутска 
к Охотскому морю вверх по Алдану, Мае 
и Юдоме. При движении по Енисею и Ле-
довитому океану достигли устья рек Яны, 
Индигирки, Колымы и Анадыря.

Казак Ермак Тимофеевич открыл для 
Руси Сибирь, казак Иван Дежнев вышел в 
восточные моря и океаны. Казаки Михаил 
Стадухин и Владимир Атласов прибавили 
к Руси Чукотку и Камчатку. Казак Ерофей 
Хабаров начал осваивать Приамурье и 
открыл путь в Китай. После его похода в 
Даурию Россия стала близким соседом 
Цинской империи. Открылся сухопутный 
путь в Маньчжурию…

Ерофею Павловичу выпала честь пред-
ставлять Русь на берегах Амура. Его заслу-
га – открытие всего течения Амура от его 

истоков (от слияния рек Шилки и Аргуни) 
до устья. 

В 1654 году на Амуре заложили пер-
вую русскую крепость – Комарский (Ку-
марский) острог. Потом был Албазин – в 
1665 – 1666 гг. 

Албазинский острог был крупнейшим 
укрепленным поселением русских перво-
проходцев на Амуре.

Выйдя к Амуру в верховьях, Хабаров 
опустился вниз до устья Уссури. Через год 
совершил еще один поход на Амур.

Уже после первых отписок в Якутск на 
Амур по проторенным путям, вслед за от-
рядом Хабарова, потянулись вереницы 
служилых и охочих людей, невзирая на 
всевозможные запреты и препоны со сто-
роны местных властей. Переселенческая 
волна охватила сибирские уезды. Люди 
шли на Амур семьями, со скарбом, на свой 

страх и риск, не спрашивая официального 
разрешения.

В 1639 году казак Иван Москвитин со 
своим отрядом первым из европейцев 
достиг Охотского моря, открыл его побе-
режье, увидел Шантары и Сахалинский 
залив.

В 1645 году Василий Поярков открыл 
северное побережье Сахалина и побывал 
на Шантарских островах. 

В 1647 году отряд казака Семена Шел-
ковникова заложил острог в устье реки 
Охоты – это стало основой Охотска. 

В 1648 году Семен Дежнев прошел из 
устья реки Колыма в устье реки Анадырь и 
открыл пролив между Азией и Америкой.

В правление императора Петра I на-
чалось научное исследование Востока 
России, организована Великая Северная 
экспедиция…

Помимо военно-политического присо-
единения Дальнего Востока важную роль 
в закреплении обширных территорий за 
Россией сыграло заселение их русскими 
переселенцами и казаками. 

Процесс переселения казаков на Даль-
ний Восток проходил в три этапа.

Первый охватывал 1855 – 1862 гг., 
когда для закрепления за Россией земель 
по левобережью Амура и по Уссури было 
организовано переселение казаков из За-
байкальского войска. Расселение казаков 
в Приамурье позволило в 1858 году обра-
зовать самостоятельное Амурское казачье 
войско. В 1879 году произошло переселе-
ние уссурийских казаков в Южно-Уссурий-
ский край. 

Внутренние переселения казаков в 
1863 – 1889 гг. происходили из-за частых 
наводнений на Уссури. Но население за 
три десятилетия выросло, и в 1889 году 
было образовано самостоятельное Уссу-
рийское казачье войско. 

Третий этап был вызван развернув-
шимся строительством Транссибирской 
железнодорожной магистрали.

Дело, начатое казаками-землепроход-
цами, получило свое дальнейшее развитие.
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офици А льно

Владимир Путин вручил высокие госнаграды казакам
«Я знаю, «Барсы» хорошо воюют», – сказал Президент.

нАши дАт ы

Военный форпост на Дальнем Востоке

Михаил Дегтярев 
поблагодарил армейцев 
за ратный труд, пожелав 
им успехов, а также 
передал самые добрые 
пожелания – семьям, 
родным и близким 
офицеров и солдат.

Г убернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев и врио ко-
мандующего войсками ВВО 
Михаил Носулев поздравили 
весь личный состав и ветеранов 
Восточного военного округа со 
105-летием со дня образования 

округа. Торжественное собрание состоя-
лось в Доме офицеров ВВО.

В своем приветственном слове к участ-
никам собрания глава региона отметил, 
что славные традиции созданного 105 лет 
назад Краснознаменного Дальневосточ-
ного военного округа унаследовал ордена 
Ленина, Краснознаменный, ордена Суво-
рова Восточный военный округ, в составе 
которого сегодня служат и наши казаки-
контрактники – участники СВО.

– Роль округа как военного форпоста 
на Дальнем Востоке была определена 
еще с момента присоединения Приамурья 
к Российской империи. Казаки-дальнево-
сточники всегда стояли на страже интере-
сов государства и народа, способствовали 
укреплению позиций страны в регионе. 

На протяжении всей своей истории округ 
является одной из лучших школ подготов-
ки квалифицированных военных кадров. 
Он также служит примером мужества и 
героизма по защите России, – подчеркнул 
Михаил Дегтярев.

Наши земляки освобождали террито-
рию от иностранных интервентов, совер-
шали подвиги во имя победы в Великой 
Отечественной войне, молниеносно и 
блистательно справились с Квантунской 
армией. Эта стратегическая операция яв-
ляется эталоном военного искусства.

– Президент России Владимир Влади-
мирович Путин отмечает: «Преемствен-
ность поколений, ценностей, традиций 
– все это то, что отличает Россию, дела-
ет нас сильными и уверенными в себе, в 
своей правоте и в нашей победе». Сей-
час воины-дальневосточники героически 
борются с нацизмом, который, как и де-
сятилетия назад, стремится к мировому 
господству, – заявил губернатор.

Сегодня как никогда все сплотились 
вокруг Президента – Верховного Главно-

командующего Вооруженными Силами 
России Владимира Путина. В Хабаровском 
крае под единым лозунгом «Мы вместе!» 
консолидированы все силы. Во взаимо-
действии с Минобороны России сфор-
мированы именные батальоны «Генерал 
Корф» и дивизион «Максим Пассар». Ком-
плектуется еще именное подразделение, 
по просьбе ветеранов в честь русского 
землепроходца Ерофея Хабарова.

Совместно с командованием ВВО на-
лажена работа по обеспечению воинских 
частей и подразделений, находящихся на 
передовой.

Организована системная поддержка 
бойцов СВО и членов их семей. Наш реги-
он первым из субъектов РФ ввел выплаты 
раненым и семьям погибших, уравнял в 
правах военнослужащих и добровольцев 
для получения единовременной матпомо-
щи. Во всех районах функционируют цен-
тры поддержки семей мобилизованных, 
оказывающие помощь в преодолении 
трудных жизненных ситуаций и решении 
бытовых вопросов.

Также Хабаровский край стал одним 
из первых, где по поручению Президен-
та страны открылся региональный фили-
ал государственного фонда поддержки 
участников специальной военной опера-
ции «Защитники Отечества».

В числе приоритетов в работе пра-
вительства Хабаровского края – патри-
отическое воспитание молодежи. Со-
вместно с округом для подрастающего 
поколения проводятся мероприятия, на-
правленные на укрепление имиджа Во-
оруженных Сил, патриотического духа и 
готовности к защите Родины. Вместе мы 
растим достойную смену тем, кто сейчас 
с оружием в руках отстаивает незави-
симость и будущее нашего государства, 
наше право говорить на русском языке, 
жить на нашей земле и быть верными 
нашим ценностям.

Михаил Дегтярев поблагодарил ар-
мейцев за ратный труд, пожелав им 
успехов, а также передал самые добрые 
пожелания – семьям, родным и близким 
офицеров и солдат.

– Благодарю Вас за ратный труд и еще 
раз поздравляю с юбилеем одного из ста-

рейших и прославленных военных окру-
гов Вооруженных Сил Российской Феде-
рации. Победа будет за нами. Потому что 
с нами Бог, а за нами – Правда! Желаю 
здоровья и успехов в деле защиты нашей 
Родины. Веры, надежды и любви! Ведь лю-
бовь к России и Хабаровскому краю – это 
то, что нас объединяет! – обратился к во-
енным губернатор.

В завершение мероприятия глава ре-
гиона вручил награды за добросовест-
ное выполнение задач по защите госу-
дарственных интересов и обеспечению 
безопасности РФ и большой вклад в па-
триотическое воспитание молодежи от-
личившимся военным. Благодарностью 
от имени губернатора Хабаровского края 
отмечены сразу несколько человек, в том 
числе заведующий поликлиникой 301 во-
енного клинического госпиталя Виталий 
Пустовой.

Также военнослужащих округа поздра-
вил врио командующего войсками ВВО.

– Сегодня в боевом строю стоят сы-
новья, внуки и правнуки прославленных 
героев-дальневосточников. Они достой-
но продолжают дело ветеранов, надежно 
защищают дальние рубежи нашего Отче-
ства. Специальная военная операция, ко-
торая идет сейчас на западной границе 
страны – это битва за будущее России. 
А значит, победить в этой борьбе – наш 
долг перед предками и обязанность пе-
ред будущими поколениями! – отметил 
Михаил Носулев.

Фото: Егор Тимошенко

В Екатерининском зале Кремля 
прошла церемония награжде-
ния Президентом РФ Владими-
ром Путиным военных, проявив-
ших себя в ходе специальной 
военной операции. В их числе 
Звезду Героя Российской Феде-

рации Владимир Владимирович вручил ко-
мандиру казачьего экспедиционного бата-
льона «Сибирь» Олегу Ликонцеву. Орденом 
Мужества также наградил заместителей ко-
мандира добровольческого казачьего экс-
педиционного батальона «Сибирь» Алексея 
Кайгородова и Сергея Мерзеликина.

«Казаки – это особая каста. <…> Каза-
ки с коней пересели на автомобили, но 
пользуются этим успешно. <…> В истории 
России они занимают особое место, всег-
да были служивыми людьми, всегда были 
на боевом посту и всегда были впереди, 
это совершенно очевидная вещь, было 
так всегда в истории России. Были впере-
ди, потому что все началось с того, что их 
главная задача была – охрана рубежей. 
Ну, а потом, по мере развития страны, ру-
бежи уходили дальше, а их служба Родине 
продолжалась в разном качестве», – ска-
зал Президент.

По словам Путина, выполнение казака-
ми своего долга перед Отечеством сегод-
ня – «с одной стороны, традиция, а с дру-
гой стороны – подчеркивает, что ничего 
никуда не исчезает».

– Это большая честь для всего рос-
сийского казачества и высокая награда 
всем казакам, которые встали на защи-
ту Отечества, а также братьям-казакам, 
которые не вернулись из боя, – сказал 

командир казачьего батальона «Сибирь» 
Олег Ликонцев.

Ирина Сумынина, чьи муж и старший 
сын находятся на передовой в казачьем 
добровольческом отряде «Барс-16», отме-
тила, что группы у них очень слаженные, 
ребята поддерживают друг друга, «очень 
сплоченные и не унывают». 

«Я знаю, «Барсы» хорошо воюют», – 
сказал Владимир Путин.

По завершении церемонии с казака-
ми встретился помощник Президента, 
председатель Совета по делам казаче-
ства Дмитрий Миронов. Он поздравил 
казаков с награждением, поблагодарил 
за ратный подвиг и пожелал успехов в 
защите Отечества. Казаки подчеркнули, 
что ощущают поддержку неравнодушных 
граждан, всего российского казачества, 
выразили готовность и дальше сражаться 
за Россию.

Отметим, за героизм и мужество, про-
явленные в ходе выполнения боевых за-
дач на самых горячих направлениях СВО, 
к государственным наградам представ-
лен 1621 казак, получили награды 576 
казаков.

Фото: Администрация Президента рФ

Владимир Путин: 
«Казаки – это 
особая каста. <…>  
В истории России они 
занимают особое 
место, всегда 
были служивыми 
людьми, всегда 
были на боевом 
посту, и всегда были 
впереди...»

Михаил Дегтярев поздравил весь личный состав и ветеранов  
Восточного военного округа со 105-летием со дня его образования.
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Кстати

Забота о молоДёжи
В центре внимания Всероссийского казачьего общества на Совете и забота о мо-
лодежи.
Прорабатывается вопрос о внесении изменений в перечень индивидуальных до-
стижений, за которые начисляются дополнительные баллы при поступлении в один 
из 25 вузов Ассоциации, реализующих казачий компонент. И в первую очередь 
льготами при поступлении будут пользоваться дети участников СВО.
К примеру, в Хабаровске в рамках создания непрерывной системы казачьего об-
разования ведется работа по открытию казачьего кадетского корпуса, в котором 
смогут обучаться дети-сироты и дети со всего Дальнего Востока.

А к т уА льно

Внимание воинам-казакам
Что обсуждали на Совете при Президенте РФ по делам казачества?

Константин ПроняКин  
Фото: пресс-служба Администрации  
Президента рФ

В Москве в Администрации Пре-
зидента РФ состоялось засе-
дание президиума Совета при 
Президенте РФ по делам каза-
чества. В режиме ВКС – видео-
конференц-связи – в заседании 
приняли участие войсковые 

атаманы 12 реестровых войсковых и двух 
окружных казачьих обществ, их войсковые 
священники, руководители рабочих групп 
по казачеству из 85 регионов страны.

На Совете обсудили деятельность Все-
российского казачьего общества по под-
держке участвующих в СВО казаков, а 
также план реализации государственной 
политики в отношении российского каза-
чества на территориях новых субъектов 
РФ. О чём говорили подробнее?

актуальные задачи 
казачества

Председатель Совета, помощник Пре-
зидента РФ Дмитрий Миронов отметил, 
что актуальной задачей сейчас является 
создание правовых и организационных 
основ формирования российского казаче-
ства как основы мобилизационного люд-
ского резерва и содействие развитию до-
бровольческих казачьих формирований в 
составе Вооруженных Сил РФ.

– Сегодняшнее время диктует темпы 
преобразований во взаимодействии госу-
дарства и российского казачества, – ска-
зал он.

По словам Дмитрия Миронова, добро-
вольческие казачьи формирования четко 
и последовательно заключают договоры с 
Министерством обороны РФ.

По словам атамана Уссурийского во-
йскового казачьего общества Александра 
Агибалова, перед казаками-дальневосточ-
никами стоит задача формирования во-
йскового добровольческого казачьего от-
ряда, а также центра боевого слаживания, 
боевой подготовки казаков.

– Задачи эти транслируются с момента 
начала специальной военной операции, – 
говорит атаман Агибалов. 

взаимодействие с властью

Всероссийский атаман, заместитель 
председателя Госдумы по делам нацио-
нальностей Николай Долуда обратил вни-
мание членов президиума на совместную 

работу войсковых атаманов и представи-
телей власти по формированию казачьих 
добровольческих отрядов, обучению, бое-
вому слаживанию и экипировке.

– Самим атаманам эти вопросы ре-
шать очень сложно без поддержки регио-
нальных и муниципальных властей, – от-
метил он.

С целью активизации процесса взаимо-
действия казаков и власти Всероссийское 
казачье общество при поддержке Совета 
при Президенте РФ по делам казачества, 
а также ФАДН – Федерального агентства 
по делам национальностей России – в на-
стоящее время проводит семинары в тех 
регионах, на территориях которых дисло-
цируются казачьи войска.

Для участия в их работе приглашаются 
руководители рабочих групп субъектов по 
вопросам казачества, руководители орга-
нов исполнительной власти субъектов, а 
также представители федеральных орга-
нов исполнительной власти, взаимодей-
ствующих с казачеством, представители 
органов местного самоуправления и си-
ловых ведомств.

Как рассказал атаман Окружного ка-
зачьего общества Хабаровского края 
зампред правительства края по инфра-
структуре Роман Мирошин, в крае уде-
ляется серьезное внимание развитию 
казачества. Сегодня уссурийские казаки 
выполняют свой воинский долг, защищая 
интересы нашей страны в специальной 
военной операции.

Поддержка казаков

Атаман Николай Долуда акцентировал 
внимание на том, что экипировка уходя-
щих в зону СВО казаков, гуманитарная по-
мощь казачьим добровольческим отрядам 
и семьям погибших и раненых казаков 
– первостепенная задача войсковых шта-
бов на современном этапе.

– Казаки своих не бросают, – на-
помнил он. – Доброй боевой традици-
ей стало принимать в казачьи общества 
добровольцев прямо на передовой, по-
сле боевого крещения. При этом казачьи 
общества пополняются не только личным 
составом отрядов, но и военнослужащими 
Министерства обороны.

Поддержка казаков, участвующих в 
СВО, носит всесторонний характер.

– Во-первых, благодаря изменениям в 
нормативно-правовых актах доброволь-
цы имеют право получать статус «ветера-
на боевых действий», – уточнил он.

Также в случае ранения или гибели ка-
заки и члены их семей получают такое же 
страховое обеспечение жизни и здоровья, 
такие же единовременные пособия и вы-
платы, ежемесячные денежные компен-
сации, пенсии по потере кормильца, как 
и военнослужащие Вооруженных Сил РФ.

– В трудные времена казаки всегда со-
обща заботились о семьях, потерявших 
кормильца. Мною изданы приказы об 
организации помощи семьям казаков-
добровольцев и формировании реестров 
членов семей казаков, погибших в ходе 
СВО, а также семей казаков, раненных и 
получивших в ходе СВО инвалидность, – 
сообщил атаман.

Для решения различных материальных 
или социально-бытовых проблем, соглас-
но приказам, за каждой семьей погибшего 
казака или за раненым воином во всех 
казачьих обществах закреплены атаманы 
и ответственные казаки первичных каза-
чьих обществ.

Так, в числе первых в регионе в Хаба-
ровске по адресу ул. Муравьева-Амурского, 
54 открылось региональное отделение го-
сударственного фонда «Защитники Отече-
ства». На двух этажах бок о бок работают 

психологи, реабилитологи, социальные ра-
ботники. Отделение работает в тесной свя-
зи со штабом Восточного военного округа 
и правительством региона, чтобы ни один 
ветеран СВО не остался без внимания.

Рассказать о подвигах 
казаков

Президиум Совета поддержал иници-
ативу атамана Николая Долуды по оказа-
нию содействия в освещении деятельно-
сти добровольческих казачьих отрядов в 
зоне СВО в рамках брифинга официаль-
ного представителя Минобороны, кото-
рый ежедневно проводится в эфире теле-
визионных каналов.

– Очень важно, чтобы информация о 
подвигах и достижениях казачьих отря-
дов доходила до жителей регионов: их 
родителей, жен и детей, которые должны 
знать, что казаки сегодня находятся на 
переднем крае и прикладывают все силы 
для того, чтобы отстоять интересы России. 
Жители нашей страны должны понимать, 
сколько казаков участвует в СВО, какие 
они задачи выполняют. И получать дан-
ную информацию они должны именно от 
Министерства обороны России, – подчер-
кнули на совещании.

К примеру, мало кто знает о подвиге 
отряда казаков «Сибирь», когда ребята 
в ходе боя, продолжавшегося 12 часов, 
остановили наступление, не позволив 
ВСУ – вооруженным силам Украины – 
занять выгодную позицию для удара по 
российским силам с фланга на Бахмутов-
ском (Артемовском) направлении...

Или другой пример, уже ближе к 
нам. В ДФО единственная газета о каза-
ках – «Приамурский казачий вестник», 
печатный орган Окружного казачьего 
общества Хабаровского края, выходит в 
Хабаровске, в ней в полной мере осве-
щается жизнь казачьего общества края и 
региона, поднимаются насущные пробле-
мы, рассказывается о подвигах казаков 
в СВО, о волонтерах, которые помогают 
нашим защитникам, ведется и православ-
ная страничка.

И сегодня как никогда казачьи обще-
ства и воины-казаки требуют особого  
внимания.

Сегодня уссурийские казаки 
выполняют свой воинский долг, 
защищая интересы нашей страны 
в специальной военной операции.
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от первого лиц А

мы в реестре!
О своей деятельности рассказывают атаманы перед Большим кругом 

Окружного казачьего общества.

И так, 8-9 сентября состоится 
отчетный круг Окружного ка-
зачьего общества Хабаров-
ского края (ОКОХК). Здесь 
будут подводиться итоги, оце-
ниваться достижения и откры-
ваться планы общества. 

Перед Большим кругом мы попросили 
атаманов кратко сказать о ключевых со-
бытия этого года в ходе деятельности их 
обществ. 

Атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края, заместитель пред-
седателя правительства края по инфра-
структуре Роман Мирошин:

– Главное событие года – в состав 
Окружного казачьего общества Хабаров-
ского края вошли шесть действующих, 
полносоставных первичных обществ. Все-
го в окружном обществе теперь 12 пер-
вичных организаций. 

Также Окружной штаб завершил нор-
мативную работу по приведению в соот-
ветствие с федеральными нормами Устава 
окружного общества. Эта работа длилась 
почти два месяца. Замечу, что ранее Устав 
ОКО ХК не приводился в порядок целых 
пять лет! 

Важнейшее событие, которое позво-
ляет нам выйти на еще более серьезный 
уровень, – это то, что Окружное общество 
Хабаровского края вошло в Государствен-
ный реестр казачьих обществ в Россий-
ской Федерации. Сама процедура заняла 
полгода. Но до этого момента более 13 лет 
Окружное общество Хабаровского края не 
могло попасть в госреестр. И теперь цель 
достигнута – благодаря упорной и кропот-
ливой работе. 

 Напомним, государственный реестр – 
система учета казачьих обществ, члены 
которых в установленном порядке взяли 
на себя обязательства по несению госу-
дарственной службы. 

Сейчас стоит задача перед первичными 
обществами – также провести работу по 
включению в российский госреестр. При 
необходимости штаб окажет поддержку и 
содействие. Речь о тех первичных органи-
зациях, кто еще этого до сих пор не сделал. 

Также мы завершили аудит казачьих 
обществ и теперь имеем уточненные спи-
ски реальной численности – более 700 
человек. И это подтвержденный перечень 
реестровых казаков нашего края.

Также мы навели порядок и в докумен-
тообороте общества, в том числе в части 
документооборота с органами власти, – 
приказы, указания, распоряжения фикси-
руются и ставятся сроки на их исполнение, 
ведется контроль. Большая заслуга в части 
юридических вопросов и документообо-
рота принадлежит заместителю атамана 
– начальнику штаба Окружного казачьего 
общества Хабаровского края Александру 
Головачеву.

Кратко отмечу другие события. На по-
стоянном контроле находятся вопросы 
по формированию казачьего кадрового 
резерва, включения участников СВО в 

казачий кадровый резерв. Многие наши 
братья сегодня участвуют в СВО, мы ока-
зываем содействие в решении возника-
ющих проблем вернувшимся бойцам, а 
также тем, кто находится «за ленточкой». 
Создали штаб по координации оказания 
помощи бойцам в зоне СВО. Взаимодей-
ствуем с фондами «Помогаем» и «Золотые 
руки ангела», а также с правительством и 
предпринимателями Хабаровского края. 
За период с марта 2023 года отправили 
техники и спецоборудования на сумму бо-
лее трех миллионов рублей. Представите-
ли штаба, в частности заместитель атама-
на Сергей Быков, дважды выезжали в зону 
СВО для передачи помощи.

Наш центр помощи военнослужащих 
СВО сотрудничает и с другими волонтер-
скими общественными организациями и 
общественниками других регионов, чтобы 
объединять усилия в решении вопросов 
покупки необходимого оборудования и 
спецсредств. В предыдущей командиров-
ке мы встретились с представителями из 
Кемерово, Москвы, Советской Гавани и Ре-
спублики Молдова. В мае передали в 14-ю 

бригаду 100 тактических пятиточечников 
(«сидушек»-трансформеров – полевых та-
буреток) и 25 носилок. Собрали 200 тыс. 
руб. на квадроцикл для доставки боеком-
плекта и эвакуации раненых (стоимость 
одного 600 тыс.). Через штаб в разное 
время бойцам был отправлен автомобиль, 
специальные средства связи, медицинские 
препараты и расходные материалы на об-
щую сумму 1,2 млн рублей. Помощь оказы-
вается адресно – исходя из того, в чем кон-
кретно нуждаются наши подразделения. 

В постоянной повестке вопросы орга-
низации системы казачьего образования, 
развития казачьего молодежного движе-
ния, использования казачьего компонента 
в образовательных программах учебных 
заведений. Идет взаимодействие с орга-
нами власти и ведомствами по несению 
государственной службы по охране. 

На Круге в сентябре свой первый ре-
пертуар казакам Окружного общества 
представит созданный в нашем крае Театр 
казачьей песни. 

Стоит отметить, что информационное 
освещение деятельности Окружного об-

щества ведется в постоянном режиме в 
разных форматах: у нас выходит бумажная 
газета «Приамурский казачий вестник» – 
единственное подобное периодическое 
издание в ДФО, есть ее электронная вер-
сия: казачий-вестник.рф, работает сайт 
Окружного общества: хаб.вкоу.рф, инфор-
мация направляется на федеральный пор-
тал «Российское казачество». 

Газета «ПКВ» для наших воинов с мая 
2023 года также идет и на территорию 
СВО. Бойцами она очень востребована.

* * *
Первый заместитель атамана Окруж-

ного казачьего общества края атаман ГКО 
«Город Хабаровск» Тимофей Кузьмин:

– Когда возглавил ГКО «Город Хаба-
ровск», передо мной была поставлена 
цель сделать общество передовым, гвар-
дейским. В его состав вступили наш ата-
ман Роман Мирошин, первый заместитель 
главы администрации губернатора и пра-
вительства Хабаровского края Дмитрий  
Ризун и др.

Устав нашего общества согласован с 
органами исполнительной власти, и ГКО 
«Хабаровск» внесено в государственный 
реестр казачьих обществ в РФ.

Сегодня в нашем составе 23 человека. 
Ведется дальнейшая работа с людьми по 
набору в общество. 12 казаков у нас на-
ходятся в зоне СВО. 

* * *
Заместитель атамана по спорту и воен-

но-патриотической работе с подрастаю-
щим поколением и молодежью Окружно-
го казачьего общества края Сергей Быков:

– За год работы Окружного казачьего 
общества открыли казачьи группы в дет-
ских садах с. Калинка, с. Сергеевка, с. Мат-
веевка. В детских домах Комсомольска-
на-Амуре, с. Некрасовка, в Хабаровске – в 
детском доме №6 и №5. 

Начали взаимодействовать с детским 
садом №9, открыли казачьи группы в объ-
единении военно-патриотических клубов 
«Сатурн» им. Владимира Анатольевича Збо-
ровского на базе школы №27 в микрорай-
оне им. Горького и школы с. Мичуринское.

Возобновили проведение военно-
спортивной игры «Казачий сполох», кото-
рая не проводилась 12 лет. 

* * *
Атаман станицы «Бикинская» Игорь 

Шуклин:
– Пять человек из нашей станицы полу-

чили медали «За отвагу» и один – медаль 
ордена «За заслуги перед Отечеством» с 
мечами II степени – все за участие в спе-
циальной военной операции. Это о мно-
гом говорит в нашей работе. Наши казаки 
ушли добровольцами в зону СВО.

* * *
Атаман ГКО «Албазинское» Константин 

Зыбарев:
– В зону СВО убыл 41 казак, служат они 

в разных подразделениях. Вернувшимся 
пяти присвоены государственные награ-
ды. Пять раз отправляли гуманитарную 
помощь в зону СВО нашим бойцам из ГКО. 

Атаман Роман Мирошин: Важнейшее событие, которое 
позволяет нам выйти на еще более серьезный уровень, –  
это то, что Окружное общество Хабаровского края вошло 
в Государственный реестр казачьих обществ в Российской 
Федерации.
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справка

Казачий круг – общий войсковой совет казаков, высший орган самоуправления. 
Компетенция круга в решении вопросов местного характера (касающихся всех 

собравшихся) не ограничена. На нем решаются вопросы экономического, юридиче-
ского, социально-бытового и другого характера. 

Собирается, в зависимости от традиции конкретного казачьего войска, ежегодно 
или раз в несколько лет (иногда – чаще чем один раз в год) для обсуждения всех 
накопившихся за это время вопросов, либо же при возникновении обстоятельств, 
решение которых находится вне компетенции атамана, для решения конкретно этих 
и сопутствующих им вопросов. 

Высшая власть у казаков принадлежит кругу, и только кругу, а в период между 
кругами – атаману. 

В рамках круга никогда не существовало каких-либо иных институтов власти, 
кроме самого круга казаков.

Для ребят из Окружного казачьего 
общества края, которые служат в ар-
тиллерии, отправили большую посылку 
в зону СВО. Мы приняли решение на 
сходе выделить деньги со взносов ГКО 
«Албазинское» и из фонда накопления 
коммерческих компаний на покупку не-
обходимых вещей нашим бойцам. На 
этот раз мы собрали и отправили обмун-
дирование, те же налокотники, шапки, 
костюмы и т.п. 

Общество «Албазинское» на протя-
жении многих лет занимается рыбоох-
ранной деятельностью в Николаевском 
районе, ведет борьбу с браконьерством 
на нерестовых речках. Также у казаков 
сформированы ЧОПы, они занимаются 
охраной в коммерческих целях, дают 
работу казакам. Именно эта работа по-
зволяет вести и благотворительную дея-
тельность.

* * *
Атаман хуторского казачьего общества 

«Уссурийское» Константин Белинский:
– В этом году нами организована по-

мощь в строительстве рыбоохранного 
мониторингового поста для казаков ХКО 
«Уссурийское». Принимали участие в во-
енно-патриотическом мероприятии для 
молодежи. 

* * *
Атаман станицы «Калинка» Валерий 

Стасенко:
– В этом году мы организовали восста-

новление нашего станичного общества, 
провели на своей базе в мае «Казачий 
сполох». Принято в состав 38 человек, ве-
дется дальнейшая работа по привлечению 
в станицу людей. Семь казаков нашего об-
щества сейчас находятся в зоне СВО.

* * *
Атаман станицы «Охотск» Андрей Ти-

тенок:
– Провели процесс становления ста-

ночного казачьего общества «Станица 
Охотск». Приняли в состав 16 человек. 
Ведется дальнейшая работа по набору в 
общество. 

Согласовали Устав с пятью организа-
циями. Ждем Амурское территориальное 
управление Росрыболовства и управление 
охотничьего хозяйства края в связи с не-
имением полномочий у лиц, выполняющих 
работу на территории Охотского района.

Атаман хуторского казачьего общества 
«Тумнинское» Витольд Грибенюк:

– В этом году мы проводили тематиче-
ские встречи с казачьим уклоном с вос-
питанниками детского дома «Родничок» 
в пос. Октябрьском Ванинского района, 
уроки мужества в школе №3 пос. Ванино, 
Межотраслевом колледже пос. Ванино. 
Казаки принимали участие в мероприяти-
ях, посвященных выводу советских войск 
из Афганистана, а также Дню ВМФ, Дню 
ветеранов боевых действий, вручению 
оружия новобранцам воинской части и 
многих других. 

* * *
Атаман Амурского станичного каза-

чьего общества станицы «Орловская» в г. 
Амурске Андрей Сорокин:

– Мы постоянно пополняем багаж новых 
знаний и традиций. Участвовали в граждан-
ском форуме Хабаровского края «Главное 
– люди» в Комсомольске-на-Амуре, про-
водили подготовительные мероприятия по 
организации молодежного казачьего объ-
единения, которое планирует свою работу 
на базе Амурского политехнического тех-
никума, знакомили с историей казачества 
и традиционным казачьим оружием ребят 
из детского сада №48, школы №7 Амурска. 
Кроме того, казаки Амурска обеспечивают 
охрану общественного порядка во время 
проведения православных праздников в 
приходе преподобного Серафима Саров-
ского в Амурске на постоянной основе.

* * *
Атаман станичного казачьего общества 

«Атаманская» в с. Хурба Комсомольского 
района Юрий Шибаев:

– Мы активно работаем с народным 
ансамблем уссурийских казаков «Станич-
ники». Ансамбль известен по всему краю, 
так как участвует во всех фестивалях ка-
зачьей культуры. А уж в родном городе 
и ближайших муниципальных районах 
«Станичники» постоянно выступают на 
различных праздничных мероприятиях, 
неся в массы казачью песню и танцы.

Также мы выезжали в детский оздоро-
вительный лагерь «Заслоново», знакоми-
ли ребят с историей казачества, показыва-
ли оружие, провели конкурс на время по 
разборке-сборке автомата Калашникова, 
провели мастер-класс работы с нагайкой 
и тренировочный с шашкой.

вопрос – ответ

Кто такие реестровые казаки?
Если по-простому, нереестровые – это казаки, которые занимаются культурно-

просветительской деятельностью и не получают никаких денег от государствен-
ных структур, а реестровые выполняют так называемую государственную и иную 
службу, получая за это вознаграждение.

С т. 123.15 Гражданского кодекса РФ говорит о том, что казачьими обще-
ствами признаются внесенные в государственный реестр казачьих об-
ществ объединения граждан, созданные в целях сохранения традицион-
ных образа жизни, хозяйствования и культуры российского казачества, 
причем участники этих обществ должны добровольно принять на себя 
обязательства по несению государственной или иной службы.

Именно такое служение и несут реестровые казачьи общества. Не-
реестровые (общественные) казачьи объединения могут быть некоммерческими 
организациями, созданными по инициативе граждан, объединившихся на основе 
общности интересов в целях удовлетворения духовных и иных нематериальных 
потребностей казаков.

Для «придания организованного характера движению за возрождение россий-
ского казачества» Указом Президента РФ от 9 августа 1995 г. №835 был создан го-
сударственный реестр казачьих обществ Российской Федерации. В него могут войти 
только те объединения казаков, участники которых выполняют традиционную для 
них функцию – несут службу на благо государства, причем делают это добровольно.

Сам по себе реестр – это информационный ресурс, содержащий сведения о 
казачьих обществах, ответственность за ведение которого несет либо Минюст РФ, 
либо его территориальные подразделения.

Порядок привлечения членов казачьих обществ к несению государственной и 
иной службы четко регламентируется и прописан в постановлении правительства 
РФ от 8 октября 2009 г. №806.

Решение о государственной регистрации всех казачьих обществ в качестве 
юридических лиц принимает Минюст России: хуторские, станичные, городские, 
районные (юртовые) общества вносят в государственный реестр территориаль-
ные органы ведомства по месту нахождения казачьих обществ, а за войсковые и 
окружные (отдельские) общества, а также Всероссийское казачье общество отве-
чает федеральное министерство в целом.

Для того чтобы попасть в реестр, казакам необходимо выполнить ряд усло-
вий. Кроме формальных документов, которые необходимы почти во всех случаях 
оформления регистрации чего-либо (заявление о внесении казачьего общества 
в государственный реестр, устав казачьего общества, решение высшего органа 
управления казачьего общества о ходатайстве о внесении его в государственный 
реестр, заверенные атаманом казачьего общества копии решений высших органов 
управления казачьих обществ о вхождении в состав данного казачьего общества 
и т.д.), понадобятся и достаточно специфические документы, главная задача кото-
рых – подтвердить, что эти объединения привлекаются к государственной службе.

В частности, необходимо, чтобы хуторские, станичные, городские казачьи об-
щества вместе с копией решения их членов о принятии на себя в установленном 
порядке обязательств по несению государственной или иной службы представля-
ли список тех, кто эту службу несет.

Причем у разных по размеру и территориальной принадлежности обществ 
в этом вопросе свои нормативы: в хуторских казачьих обществах нести службу 
должны не менее 10 членов, в станичных и городских – не менее 20 членов, в 
районных (юртовых) – не менее 150, в окружных (отдельских) – не менее 300, в 
войсковых казачьих обществах – не менее 1,5 тыс.
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Ст рА ниц ы иСтории

на 417-й версте левого берега
К истории казачьего села Киселевка.

Анатолий ЖуКов, краевед  
Фото: из архива автора

« 22 июля 1967 года на пристани 
Киселевка, будучи членом коман-
ды морского буксира «Москальво» 
Николаевской РЭБ флота, в кают-
кампании отмечали мое восемнад-
цатилетие и подарили мне боль-
шую шоколадку». 

(Из личного дневника автора).

военные и рыболовы

Как писал в своих трудах известный 
русский этнограф и друг В.К. Арсеньева 
Иван Алексеевич Лопатин (1888 – 1970), 
в 1902 году генерал-губернатор Нико-
лай Гродеков пожелал поселить на Амуре 
уральских казаков «как хороший военный 
элемент и как превосходных рыболовов». 

С этой целью на Амур было переселено 
несколько семей, которые в последующем 
образовали на 417-й версте левого бере-
га Амура казачий поселок под названием 
Киселевский. 

Первоначально в селе образовалось 
11 дворов, 25 семей общим числом 62 
жителя, с приписанием к Казакевичевско-
му станичному округу. 

Посевной площади не было совсем, за 
исключением небольших огородов при 
куренях (так называется казацкий дом). 
Всего в поселении полезной земли было 
чуть более 20 гектаров. 

За дальностью от станичного правле-
ния (687 верст – это 732,8 км) админи-
стративный надзор в поселении был воз-
ложен на полицейского пристава Второго 
стана Хабаровского уезда. 

Спустя три года, в 1905 году, в Киселев-
ке уже имелась небольшая школа казачье-
го ведомства.

В мае 1908 года в поселок командиру-
ется войсковой землемер для окончатель-
ного его обмежевывания и закрепления 
административного статуса.

С 16 февраля 1909 года Казакевичев-
ское станичное правление, в состав кото-
рого входила Киселевка, переименовыва-
ется в Гленовское. 

Завод Исаева

В версте (то есть на расстоянии 1 км  
70 м) от поселка, вверх по амурскому 
берегу, в 1912 году образован частный 
известковый завод благовещенского ме-
щанина, временного купца Николаевска-
на-Амуре Якова Исаевича Исаева. 

Завод состоял из двух больших кирпич-
ных ям на глубину двух саженей (4,2 м). 
Работали там четверо рабочих. 

Хуторской атаман Уральского казачьего войска Константин Зырянов (стоит слева) –  
родной дед супруги автора (до 1914 г.).

«Генерал-губернатор Н.И. Гродеков 
пожелал поселить на Амуре ураль-
ских казаков «как хороший военный 
элемент и как превосходных  
рыболовов».

В ямы помещалось не менее 600 пудов 
(9,8 т) известкового камня, привозимого 
за три версты (3,2 км). За 45 дней выра-
батывалось около 5 тыс. пудов (81,9 т) 
обожженной извести. В советское время 
завод неоднократно переходил от ведом-
ства к ведомству.

гать в 32 километра

В этом же году для сообщения с близле-
жащими золотыми приисками Товарище-
ства «Мартемьянов, Зайцев и Непытаев» 
Киселевку связала построенная дорога в 
30 верст (то есть 32 км) с укладкой бре-
венчатого настила (гать) по мари. 

Дорога шла через долину рек Лимури 
и Пильды – до верховьев реки Бичи и да-
лее до Удинских складов на реке Амгунь. 
Стоимость этой дороги обошлась в 2 тыс. 
рублей по тогдашнему курсу. 

«советский восток»

В 20-х годах поселок считался самым 
северным на Нижнем Амуре оплотом кал-
мыковской власти. Киселевку не минова-
ли события противостояния и стычки про-
тивоборствующих сторон. Эти годы для 
поселка связаны с трагичными событиями. 

Вот какие записи сохранились в Хар-
бинской периодике тех лет: «15 мая 1921 
года вспыхнуло противобольшевистское 
восстание на Нижнем Амуре. Казаки-
староверы поселка Киселевского, устав 
от грабежей красных партизан, подня-
ли во главе с офицером из приморской 
станицы Гродеково вооруженное восста-
ние. При себе имели винтовки, пулемет и 
даже трехдюймовое орудие. Заняли села 
Троицкое и Малмыж. Обезоружили 10-й 
полк 2-й Амурской дивизии. Против них 
были отправлены саперы, укреплявшие 
район Воронежских сел. На пароходе был 
переброшен батальон корейского полка 
с двумя тяжелыми орудиями…». Погибло 
большое число жителей села. В советской 
печати об этом умалчивалось. 

30 сентября 1921 года поселок, как 
уже бывшее казачье поселение, был влит 
в Нижне-Тамбовскую волость.

В 1927 году в поселке образован фель-
дшерский пункт. Фельдшер Бовыкин об-
служивал и близлежащие деревни – Зе-
леный Бор, Максим Горький, Сухановку и 
Циммермановку.

В 1932 году сельсовет Киселевки во-
шел в состав вновь образованного Комсо-
мольского района, а уже 26 января 1933 
года переведен в подчинение Ульчского 
района.

Самые крепкие хозяйства в 1934 году 
имели селяне Тихон Васильевич Шиль-
цын и Никандр Никифорович Щелоков. 
Конечно же, советская власть не оставила 
имущество в собственности селян, в по-
следующем образовав колхоз «Советский 
Восток».

Сегодня Киселевка входит в состав Уль-
чского района, с числом жителей около 
500 человек.
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Дела казаков уВКо

отметили день образования увКо

Всероссийский атаман Николай Долуда поздравил со 
134-летием образования Уссурийского казачьего войска.

Вот что он сказал в адрес общества: «Уважаемые стари-
ки, атаманы, братья-казаки, казачки и казачата! Сердечно 
поздравляю вас с 134-летием образования Уссурийского 
казачьего войска!

История уссурийского казачества связана с присо-
единением к Российской империи новых территорий и 
укреплением ее рубежей. Россия помнит, что созданием 
Якутского острога, ставшего форпостом освоения Вос-
точной Сибири и Дальнего Востока, присоединением к 
России Приамурья, территорий Якутии, Колымы, Чукотки, 
Камчатки, Забайкалья, Сахалина, мы обязаны подвигам 
казаков-первопроходцев Е.П. Хабарова, С.И. Дежнева, В.В. 
Атласова, В.Д. Пояркова. 

Дорогие братья-казаки! Желаю вам крепости духа, уси-
ления единства, энергии прорыва и новых достижений во 
благо казачества и Великой России!»

спасибо за ваш подвиг!

Молодой казак Тимофей Бойков из Амурской регио-
нальной детско-молодежной общественной организации 
«Казачья смена» совместно с представителями филиала 
государственного фонда поддержки участников специаль-
ной военной операции «Защитники Отечества» поздрави-
ли ветерана Великой Отечественной войны Василия Тро-
фимовича Давыдова с 98-летием. Долгих вам лет жизни, 
Василий Трофимович! 

Книгу на премию

Книга об истории и раз-
витии казачества в ЕАО пре-
тендует на получение пре-
стижной литературной премии 
«Дальний Восток» имени В.К. 
Арсеньева, учрежденной по 
инициативе заместителя пред-
седателя Правительства РФ – 
полномочного представителя 
Президента РФ в ДФО Юрия 
Трутнева. Издание Виктора 
Ференцева рассказывает об 
истории и развитии казачества на территории Еврейской 
автономной области. На данный момент издано две книги 
Виктора Ференцева «Казачьему роду нет переводу». 

Вторая вышла в феврале этого года. Она представля-
ет собой курс лекций по казачеству и методическое по-
собие по патриотическому и православному воспитанию 
подрастающего поколения. При поддержке правительства 
области произведения были направлены на соискание 
общероссийской литературной премии.

амурские казачата приняли участие  
в годовщине аэроклуба досааФ

На аэродроме, расположенном в окрестностях окруж-
ного центра села Тамбовка Амурской области, прошло 
мероприятие, посвященное 35-й годовщине со дня обра-

зования Амурского аэроклуба ДОСААФ России, в котором 
приняли активное участие казачата. 

Они устроили соревнования по фланкировке с казача-
тами из Шимановского района, а также совершили пры-
жок с парашютом.

Председатель регионального отделения ДОСААФ Рос-
сии Амурской области Александр Боржко лично опекал 
казачат.

Поддержали вдв

Митинг в честь 
93-й годовщины Воз-
душно-десантных во-
йск России состоялся 
у памятника «Скор-
бящая мать» на Саха-
лине. В мероприятии 
приняли участие: на-
чальник штаба Са-
халино-Курильского 
окружного казачьего 
общества председа-
тель Союза казачьей 
молодежи Сахалин-
ской области Максим Шевчук, руководитель Сахалинской 
региональной молодежной общественной организации 
«Военно-спортивный клуб «Десантник» Владимир Васи-
льев, представители регионального правительства, Са-
халинской областной думы, общественные организации, 
военнослужащие и жители нашего прекрасного островно-
го региона. Это свидетельствует о широкой поддержке и 
признании важности деятельности Воздушно-десантных 
войск.

в Приморье показали, как гуляет 
казачий люд

Казаки всех станиц в Приморье объединились. В Ус-
сурийске прошел Второй приморский фестиваль «Гуляй, 
Поле!». Гостеприимный народ не только с широкой душой 
принял тех, кто пришел на праздник, но и провел мастер-
классы и показал, как гуляет казачий люд и чем славится.

На сахалине – «Казачий сполох»

Мастер-класс по фланкировке 
прошел для участников регио-
нального этапа Всероссийской во-
енно-спортивной игры «Казачий 
сполох», проведен он представи-
телями Союза казачьей молодежи 
Сахалинской области Алексеем 
Насекиным и Дмитрием Андросо-
вым, неоднократными призерами 
военно-спортивной игры «Казачий 
сполох».

отметили 165-летие села головино

В селе Головино Биробиджанского района с размахом 
прошло праздничное мероприятие, посвященное 165-ле-
тию этого населенного пункта. 

Торжественное шествие по праву открыли казаки. Это 
славные потомки тех, кто пришел сюда много десятиле-
тий назад, кто начинал историю земли приамурской! Еще 
во второй половине XIX века по инициативе губернато-
ра Н.Н. Муравьева-Амурского казаки стали заселять наши 
земли, тогда и образовались станицы Головино и Надеж-
динское в Биробиджанском районе.

грант на сборы

Якутскому городскому 
казачьему обществу вру-
чен сертификат победите-
ля гранта главы городско-
го округа Якутск.  Якутская 
городовая казачья коман-
да получила грант в 300 
тыс. рублей для реализа-
ции проекта «Республи-
канские учебно-полевые 
сборы Якутского окружно-
го казачьего общества «Якутский казачий полк».

основной вклад в освобождение 
Лисичанска внесли казаки

Год назад был освобожден г. Лисичанск Луганской 
Народной Республики. Большой вклад в освобождение 
внесли казаки, они первыми зашли в город. Вообще, Дон-
басс – это исторически русские казачьи земли. Территория 
нынешних ЛДНР на две трети состоит из исторических ка-
зачьих земель. 

Именно в республиках Донбасса возродилась военная 
слава русского казачества – в ЛНР был сформирован 6-й 
Казачий полк имени Атамана Матвея Платова. На протя-
жении долгих лет казаки держали оборону на самом опас-
ном направлении – бахмутской трассе – и неизменно вы-
ходили победителями!

Казачьи отряды показывают успехи

Казачьи отряды бригады «Дон», на 100% укомплекто-
ванные добровольцами, показывают впечатляющие бое-
вые результаты по своим направлениям, сообщает коман-
дование бригады «Дон».

Сводная бригада «Дон», которая входит в Доброволь-
ческий штурмовой корпус, несет службу в Херсонской об-
ласти. «Следует отметить, что поток добровольцев в ряды 
бригады «Дон» и Добровольческого штурмового корпуса 
в целом не ослабевает – формируются новые боевые под-
разделения, усиливаются существующие. Казаки получают 
боевую технику, с которой выезжают на позиции. Таким 
образом, опыт создания казачьих добровольческих частей 
следует признать успешным», – сообщает командование 
бригады.

Фото: из архива всКо, уКво, оКоХК
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Чтобы мы брали примеры со Святых…
О большом празднике – Успении Пресвятой Богородицы.

пребывает в общении с Ним и старается 
следовать Его заповедям.

Все эти события в церковном кален-
даре даны нам для того, чтобы меняться, 
изменяться к лучшему. Исторический опыт 
церкви и примеры жития Святых помога-
ют современному христианину правильно 
устроить свой жизненный путь к обоже-
нию и спасению души. 

главное

Успенский пост – летний многоднев-
ный пост, установленный в честь празд-
ника Успения Пресвятой Богородицы. Это 
самый короткий пост, длится две недели  
(14 дней). Ежегодно начинается 14 авгу-
ста и заканчивается 27 августа.

Благодатные дни поста необходимы 
для очищения и помогают христиани-
ну достойно подготовиться к встрече 
праздника Успения Пресвятой Богоро-
дицы и в соединении с Таинством пока-
яния и причастия очистить свое сердце 
для восприятия благодатных Даров Свя-
того Духа. 

Албазинская икона Божией Матери. Находится в Благовещенском кафедральном соборе. В 1895 году был сделан 
список (копия) с иконы по заказу купца Василия Плюснина, который был пожертвован Хабаровскому собору  
Успения Божией Матери.

Градо-Хабаровский собор Успения 
Божией Матери
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руководитель отдела по взаимодействию  
с казачеством Хабаровской епархии  
иеромонах МАКАрий

28 августа весь православ-
ный люд, православное 
казачество отмечают 
Успение Пресвятой Бого-
родицы.

Этот праздник исто-
рически был у нас одним 

из самых долгожданных, ведь это, как и 
Пасха Христова, напоминание о жизни 
будущей, лучшей, о соединении с Богом. 
Не случайно в России так много обителей, 
посвященных этому событию. В частно-
сти, у нас в Хабаровске стоит Градо-Хаба-
ровский собор Успения Божией Матери. 
Главной святыней его является местно-
чтимый список чудотворной иконы Бо-
жией Матери Албазинской «Слово плоть 
бысть», той самой иконы, которую пожерт-
вовали купец В.Ф. Плюснин и его жена 
в 1897 году. Ее передача Хабаровской 
епархии 18 сентября 1999 была особым 
знаком благоволения Божия и Пресвятой  
Богородицы. 

О земной жизни Пресвятой Богороди-
цы в Евангелии мало информации. Цер-
ковное предание говорит следующее.

Все годы после Распятия, Воскресения 
и Вознесения Иисуса Христа Пресвятая 
Дева провела большей частью в Иеруса-
лиме, проповедуя Господа наравне с апо-
столами. Но вот настало время Ее земной 
кончины.

Однажды во время молитвы Дева Ма-
рия увидела Архангела Гавриила, некогда 
возвестившего Ей великую радость – что 
Ей суждено стать Матерью Спасителя 
мира. На сей раз известие было другое: 
через три дня душа Ее оставит тело. Но 
Богородица очень обрадовалась. Ведь Ее 
ожидала встреча с Тем, Кого Она любила 
гораздо больше, чем жизнь.

Три дня спустя в доме апостола Иоанна, 
где жила Мария, собрались и другие апо-
столы: Господь чудесным образом устроил 
так, что все они вернулись к этому дню из 
дальних странствий, где проповедовали 
Христа. Не было только Фомы.

Апостолы стали свидетелями кончины 
Святой Девы. Сам Христос, окруженный 
множеством ангелов, явился, чтобы при-
нять душу Своей Пречистой Матери и воз-
вести Ее в рай.

На третий день к гробнице Божией 
Матери прибыл апостол Фома. Вход в 
пещеру открыли, но тела Богоматери там 
не было! В тот же день, собравшись на 
общую трапезу, апостолы увидели Пре-
святую Деву, шедшую по воздуху со мно-
жеством ангелов. Она обратилась к ним 
со словами: «Радуйтесь! Теперь Я всегда 
с вами».

Праздник Успения Богородицы в на-
роде называют Богородничной Пасхой. 
На примере Богородицы мы убеждаем-
ся: воскресение Христово действительно 
стало победой над смертью для всех, кто 

у нас в Хабаровске  
стоит Градо-Хабаровский 
собор Успения Божией 
Матери. Главной святыней 
его является местно-
чтимый список чудотворной 
иконы Божией Матери 
Албазинской «Слово плоть 
бысть», той самой иконы, 
которую пожертвовали 
купец В.Ф. Плюснин и его 
жена в 1897 году. 


